

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar, D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Habana.

## LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.

A precios convencionales

## CORREO DE MADRID.

—Por real orden inserta en la *Gaceta* del 25 se ha mandado que desde esta fecha no se admitan ni cursen por el ministerio de la Gobernacion, nuevos expedientes ó propuestas para la cruz de Beneficencia, formuladas por servicios prestados con motivo de las pasadas épocas de epidemia, y que á su vez los gobernadores de provincia tampoco dispongan la instruccion ni remision de los que se hallen en tales condiciones, y que al verificarlo por otros hechos que se funden en servicios legítimos y notorios que por sus circunstancias merezcan ser premiados con esta cruz, se subordinen en la formacion de expedientes al pensamiento que presidió á su fundacion, sujetándose de una manera estricta á las reglas y formalidades que establece el real decreto y reglamento de 30 de diciembre de 1857.

—En la real orden del ministerio de Hacienda de 13 de marzo corriente, señalando derechos al salitre, inserta en la *Gaceta* del 24, se ha padecido la equivocacion de señalar en los derechos 2 escudos 600 milésimas en la bandera nacional, en vez de 2 escudos 700 milésimas, que son los fijados en dicha real resolucion.

—De real orden se ha dispuesto que se establezca en el arancel vigente una partida redactada en los siguientes términos:

«Careneros ó diques flotantes, y todos los demás objetos que destinados á la construccion de diques fijos ó flotantes no se hallen tarifados expresamente en otras partidas; por avalúo, 3 por 100 en bandera nacional, y 3'60 por 100 en bandera extranjera.»

## CORREO DE PROVINCIAS.

VALENCIA.—El viernes salió del puerto del Grao á navegar por las aguas de la costa, el vapor de guerra *Vigilante*.

ANDALUCÍA.—Por la fuerza de la guardia civil de la línea de Sanlúcar la Mayor ha sido capturado el famoso bandido Mariano Nieva que se desertó del presidio de Melilla en el año de 1850 pasándose al moro y regresando á España con el nombre supuesto de Blas Valencia.

—La extraccion de vinos hecha en el mes de febrero último desde Jerez de la Frontera y el puerto de Santa María, ascendió á 137,312 arrobas, de las cuales corresponden al primer punto 90,982, y al segundo 46,330.

Los países para donde se han esportado y cantidad que á cada uno corresponde, han sido: para Inglaterra, 12,365 arrobas; Francia, 5,278; Esta-

dos Unidos y Montevideo, 2,068; Bélgica y Holanda, 2,057; Dinamarca y Portugal, 160; Hamburgo, 4,097.

CANARIAS.—Se han recibido noticias de Canarias que alcanzan al 16 de este mes.

Las noticias del interior de la isla no son muy buenas. Un fuerte vendabal habia causado daños de consideracion en varios puntos, echando por tierra cuanto encontraba al paso, destruyendo en pocos minutos las mas hermosas nopaleras, y un gran número de árboles frutales, y haciendo volar las tejas de las casas como cartas de baraja. Además, los fuertes chaparrones se habian llevado al mar la flor de los terrenos altos y pendientes.

A consecuencia del mismo tiempo se encalló en las playas de la Luz el buque de cabotaje *Esperanza*.

—Las obras del muelle de Santa Cruz de Tenerife, paralizadas hace algun tiempo, habian vuelto á continuar.

—Habia sido nombrado vicario general, oficial y provisor de aquel obispado, el canónigo de la catedral D. Vicente Santamaría Lopez, licenciado en derecho civil y canónico, y abogado de los tribunales de reino.

—En el palacio episcopal se habia verificado la solemne abjuracion y el ingreso en la Iglesia católica del jóven protestante de la secta de los presbiterianos, llamado hoy Tomás Fernando Salmon.

—Circulaban en toda la isla multitud de monedas de cinco duros y pesetas falsas.

—La salud pública era buena á pesar de que despues del temporal se estaba experimentando un calor de verano.

CATALUÑA.—Copiamos del *Diario de Barcelona*:

«Hemos visto el precioso muestrario de objetos en bronce, alpaca, plata Ruolz y otros metales que don Francisco de Paula Isaura manda á la Exposicion universal de París y que se elaboran en su fábrica. Figuran en primera línea los destinados al culto divino, en los géneros gótico, bizantino, Rocaille y otros, llamando muy particularmente la atencion una magnífica custodia de unos siete palmos de altura, adornada con unos ángeles y varios esculpidos detalles y bajos relieves; son asimismo dignos de mencionarse dos grandiosos blandones de muy buen gusto de dos metros de altura, candeleros, sacras, lámparas, incensarios y una hermosa araña gótica.

En servicios para mesa y juegos para café hay cosas de muy buen efecto, y sobre todo un candelabro notable tanto por sus bellas formas como por su primoroso acabado; escribanias de diferentes formas y otros objetos; lucernas para salon,

aparatos para el gas, bandejas, platos, cafeteras, teteras y otros artículos de metal blanco pulido, juegos completos de pesas y medidas de laton del sistema métrico decimal, adornos para muebles y carruajes, y muy especialmente un bonito muestrario de objetos para cerrajería en metal blanco oxidado, dorado y bronceado, como son, llamadores de puerta, rejillas, cerraduras, etc., que todos contribuyen á confirmar la justa fama que tiene admitida el establecimiento que puede competir con los mas acreditados así en la bondad de los géneros como en sus precios.

La nueva fábrica del Sr. Isaura, situada en la calle del Olmo, está montada en grande escala, así por su moderna maquinaria movida por el vapor, como por su bien combinada distribucion y aseó en todas las respectivas secciones en que están divididos los trabajos, de manera que la materia que entra en bruto, sale de los talleres convertida en diferentes piezas, que despues de terminadas se espogan á la venta en un elegante almacén ó son remitidas á las varias sucursales que tiene la casa en diferentes puntos de España y Ultramar.

Unimos nuestros plácemes á los del *Diario de Barcelona* en favor de una industria tan útil y necesaria; nunca encomiaremos bastante las ventajas que reporta el uso de objetos de estos metales, que á mas de una grande economía en su adquisicion proporcionan la tranquilidad del hogar y particularmente en las iglesias que no se verían tan frecuentemente profanadas saqueando hasta sus vasos sagrados. Muchos prelados para cortar tamaños sacrilegios han recomendado su adquisicion para sustituir á los de plata.

—Dice un diario de Tortosa del día 20:

«El sábado llegó el tren de viajeros procedente de Valencia hasta la estacion de las Ventallas bien cerca de los Frexinals. Celebramos mucho que vaya acercándose la locomotora á nuestra ciudad. Síguese trabajando en los estribos del gran puente sobre el Ebro, y en las numerosas alcantarillas que hay desde esta á Saldedilla.»

## CORREO ESTRANJERO.

FRANCIA.—En París no se abandona el proyecto de reformar los límites de Francia, anexionándose á ella la Bélgica y los países del Rin tal como estaban á principios del pasado siglo. Un miembro del consejo privado del emperador ha sometido á este un plan cuyas conclusiones son las que hemos indicado. Es preciso reconocer, dice el autor del proyecto, que si todo vuelve á ponerse en Europa como estaba antes, la Francia,

vencida é invadida dos veces, no hubiera sido tratada tan duramente. Pero las cuatro potencias, sus rivales, se han engrandecido mucho y han tomado contra ella las precauciones mas amenazadoras. Una triple línea de fortalezas creada en los Países Bajos forma, para los ejércitos enemigos, un vasto campo atrincherado como ofensivo y defensivo á la vez cerca de la frontera del Norte, la mas vulnerable y la mas aproximada á París. Otro sistema de plazas fuertes no menos formidable ha sido establecido al Este entre el Mosela, el Rin y la Sarre. En fin, sobre las dos riberas del Rin se han levantado grandes fortificaciones, campos atrincherados y puntos de operaciones. Europa no ha despreciado nada para tener un medio para impedir una invasion francesa en Bélgica y hácia el Rin. La corta distancia entre París y la frontera, que son seis ó siete marchas en un país llano, es un peligro tanto mayor, cuanto que, una vez perdida esta capital, Francia se creeria reducida á someter sus armas.

—Entre los diversos matices del Cuerpo legislativo francés van formándose grupos de diputados que se constituyen en reuniones particulares. Una de esas reuniones se ha organizado en la calle de la Arcade, bajo la forma de un círculo político, y comprende unos ochenta diputados que forman todos parte de la mayoría conservadora. Dice que esa reunion se ha creado por iniciativa del Sr. Gerónimo David. Hay otras dos ó tres compuestas cada una de unos veinte diputados que se reúnen con bastante frecuencia.

—Parece que no se desiste por parte de la Francia de los proyectos de anexion del Luxemburgo. Las dificultades son grandes, pero se espera vencerlas. El rey de Holanda dice que es favorable á la cesion de este ducado, mediante una fuertísima indemnizacion, porque, además de necesitar la su Tesoro, teme las complicaciones á que su situacion especial entre la Francia y la Prusia puede dar lugar. El principal obstáculo se halla en Berlin, pues seria muy impopular en la Alemania del Norte que los prusianos abandonasen la plaza del Luxemburgo, que guarnecen todavía. En Holanda esta cuestion preocupa menos que en Prusia, pero hay partido que quiere que Luxemburgo fuese un Estado independiente colocado, como la pequeña república de Andorra, entre dos naciones poderosas.

—El servicio médico de la Exposicion Universal de París se compondrá de 36 médicos, incluso el jefe y siete médicos principales, cuyos nombramientos se han publicado ya. Será de su incumbencia prestar los primeros auxilios en cualquier incidente que ocurra, y asistir en sus enfermedades.

— 55 —

—¿Queréis que demos una vuelta por el jardín? dijo á Mr. Defferson y al comandante, que espaban con ansiedad todos los movimientos del semblante del doctor.

Ambos le siguieron en silencio.

—¿Y bien? le preguntó Mr. Defferson en cuanto se hubo cerrado la puerta de la sala.

—No me atrevo aun á responder de nada, le contestó el médico. Sin embargo, si vuestra hija puede resistir la crisis que acaba de experimentar, la considero salvada.

Defferson exhaló un grito de alegría.

—Salvadla, doctor, y pedidme en seguida cuanto queráis. Es el retrato de mi pobre Ana, y amo á esta desgraciada niña como si jamás me hubiera abandonado.

—En las actuales circunstancias es impotente mi ciencia, replicó el médico sacudiendo la cabeza. Pero Dios es misericordioso y tendrá piedad de vuestra hija y de vos.

Al cabo de algunos minutos y por consejo del médico, Mr. de Landy volvió solo al salon. Este encontró á los dos jóvenes sentados uno junto á otro hablando en voz baja. Al ver al comandante, Elena se deslizó del canapé y cayó de rodillas delante de Mr. de Landy; cogió la mano del oficial y la llevó á sus labios á pesar de la resistencia de este.

—Rogaré por vos toda mi vida, le dijo con un acento tan conmovido, tan penetrante, que mon-

— 58 —

de Ivon halagaban mucho el amo propio de su suegro.

Se habló mucho tiempo de Pontivy, del buen capellan del hospital, de Mlle. Vialon á la que Elena escribia muy á menudo y de la anciana Magdalena que vivia aun.

—Mi esposo y yo fuimos el año pasado ocho dias á Pontivy, dijo Elena. Nadie queria reconocernos; la anciana Magdalena exclamó al verme: «¡Jesús, Dios mio; es posible que esta señora tan bien vestida sea la pequeña idiota del Gourio!»

En efecto, al ver á Elena era difícil creer en el triste estado de inteligencia en que se habia deslizado una parte de su vida. Alguna lentitud en la manera de hablar, cierta distraccion y melancolia en la mirada, era cuanto hubiera podido descubrir el observador mas entendido; y despues de todo, esas particularidades servian para dar un nuevo encanto á la jóven.

Mr. Landy no podia dejar de mirar á ella y á sus tres hijos, de los que el mayor llevaba el nombre del coronel. El día de la marcha de Mr. de Landy, Ivon fué á acompañarle hasta el ferrocarril. Aquella misma tarde partió con toda su familia para Inglaterra.

A la hora en que escribimos estas líneas está probablemente cazando el zorro ó la liebre en compañía de su suegro.

— 59 —

## MARÍA COZIC.

En 1822, Gustavo de Kermaes, subteniente entonces del octavo regimiento de húsares, se encontraba de guarnicion en la ciudad de Tour. E jóven oficial, recién salido de la escuela de Saul mur, era un buen mozo de veinte años, alto y delgado, de cabeza erguida y que miraba con gusto á las muchachas bonitas. Una sonrisa espiritual y benévola dibujándose bajo su fino bigote negro daba un extraordinario encanto á su fisonomía. Aunque algo aturdido y mala cabeza, recompensaba estos pequeños defectos con un corazón excelente y una franqueza verdaderamente bretona. Estando su regimiento á punto de cambiar de guarnicion, obtuvo Gustavo licencia por tres meses, que fué á pasar á su departamento de Cortés-du-Nord, junto á sus padres. Estos habita-

des á todos los agentes franceses ó extranjeros que vivan dentro del recinto de la Exposicion. Para que nunca falten los socorros facultativos, se organizará una guardia permanente.

—Una correspondencia financiera de París da curiosas noticias sobre la fisonomía de la Bolsa en la última semana.

La falta de negocios producida por la influencia del temor de guerra y de los sacrificios con que la proyectada organizacion del ejército amenaza á la Francia ha producido cierta firmeza en los vendedores, lo que pudiera llamarse cierto endurecimiento en el terreno por las mismas pisadas de los bajistas al recorrer el campo de la especulacion con objeto de moverlo en este sentido. Los bajistas, en vista de que se rehacia el espíritu de los vendedores que de tímidos se convertian en firmes y de firmes en audaces, han ensayado otro sistema, el de espantar á los pocos compradores.

Todo lo que se puede esperar es que la Bolsa se mantenga con la firmeza necesaria para no llegar á la depreciacion de los valores que tantas ruinas produciría; porque en cuanto á recobrar su antigua actividad los negocios hay dos causas poderosas que se oponen: una lo descontentadizo que se han hecho los espendedores, mal acostumbrados con los inusitados beneficios que el agio industrial ha producido estos últimos años, que les hacen mirar con desden la modesta renta de los títulos de la deuda pública, y esto pasará dentro de algunos meses, cuando se convenzan de que no volverán sus buenos tiempos. La segunda es que la Bolsa no entrará en su estado normal hasta principios de 1868, es decir, hasta la época en que se hayan resuelto todas las complicaciones que hoy hacen temer la perturbacion de la paz.

—A La Correspondencia escriben la siguiente carta:

Paris 23.

Por un telégrama de esta fecha habrán ustedes visto que las repúblicas de Chile, Bolivia y el Ecuador han aceptado definitivamente la mediacion de los Estados-Unidos en nuestras diferencias, y que en la primera quincena de abril se negociará en Washington la paz con España. Para esto se han enviado ya las instrucciones convenientes al representante francés, y se dice tambien que nuestro gobierno ha enviado por su parte las suyas.

El Perú todavía no se ha adherido á la mediacion, pero es indudable que lo hará, sobre todo en vista del estado revolucionario en que se encuentra, y cuando debe esperarse que el actual presidente será enviado á paseo.

Tambien habrán ustedes visto que los Estados-Unidos han sentado el pie en Santo Domingo comprando la bahía de Samaná.

El discurso de Victor Manuel en la apertura de los Estados ha causado aquí buena impresion, si bien existe la desconfianza de que no podrá sacar adelante la cuestion económica, que es hoy indudablemente la mas apremiante.

La comision del cuerpo legislativo que ha de entender en el proyecto de organizacion del ejército no es completamente del gusto del gobierno. Por mas que en su totalidad se componga de ami-

gos del gobierno, no lo son tan á toda prueba como desearia el gabinete. Entre los diez y seis individuos de la comision hay algunos de cuya completa adhesion duda el gobierno.

Parece indudable que, si no completamente de acuerdo en el todo, se han convenido al menos Rusia, Francia y Austria en enviar una nota colectiva á la Puerta para que haga los mayores sacrificios posibles en favor de los cristianos, y si bien Francia no aconseja por su parte la cesion de Candia al gobierno de Atenas, declara sí que en el caso de que las circunstancias la decidieran á desprenderse de aquel territorio, lo hiciera en favor de Grecia.

Una parte de la prensa prusiana empieza á aconsejar á Austria la alianza con Prusia, y esta idea no debe estar muy lejos del pensamiento de ambos gobiernos, pues ya han visto ustedes que la primera comunicacion confidencial que Prusia dió de su alianza con Baviera y Baden la remitió al gobierno de Viena en 15 del actual.

Con motivo de la conducta del prefecto de Lila, departamento del Norte, señor Saint Sier, en la cuestion de la grevé de los obreros de Rubaix, parece que este señor será depuesto, dándole algun otro cargo, pues se trata de una persona muy acreditada en la administracion y que ha prestado muchos servicios en su carrera: así es que se ha estrañado mucho la poca energía que ha demostrado en esta ocasion.

RUSIA.—El *Invalído ruso*, hablando del discurso del Sr. Thiers, hace notar las disposiciones pacíficas del gobierno y del pueblo rusos, y dice que la política de Rusia tiene por objeto no la conquista ni la amenaza á Turquía, sino el que los cristianos lleguen á estar en igualdad de condiciones que los turcos.

—Los rusos han ajustado con el emir de Bokhara un armisticio de ocho meses. El emir pagará un tributo anual y permitirá establecer puestos militares rusos á cierta distancia de la capital.

ESTADOS-UNIDOS.—Noticias de Nueva-York recibidas por el cable trasatlántico desmienten la del movimiento de fuerzas federales hácia la frontera del Canadá.

—Los irlandeses a vecindados en Nueva-York se han amotinado, viniendo á la manos con la policía. Estos motines no tienen carácter político.

—La cámara de Representantes de los Estados-Unidos ha adoptado una resolucion por la cual se encarga á la comision de negocios extranjeros que informe por qué no se han atendido todavía las reclamaciones relativas á los perjuicios causados por el corsario del Sud *Alabama* y al mismo tiempo cuáles son las medidas que deben adoptarse para obtener satisfaccion.

CHILE.—Parece positivo que Chile ha firmado con los ministros de Inglaterra, Francia y los Estados-Unidos un convenio aceptando la tregua de seis meses, para que durante este tiempo tengan lugar en Washington las negociaciones de una paz definitiva entre España y las repúblicas del Pacifico. No se sabe si el Perú ha firmado ya igual estipulacion.

INGLATERRA.—El Sr. Gladstone ha publicado una circular invitando á los miembros del par-

tido liberal en la cámara de los Comunes, á que se reuniesen en su casa el 21 de marzo.

—El ministro de Negocios extranjeros inglés lord Stanley ha dicho en la cámara de los Comunes que Francia aconseja al gobierno otomano ceder la isla de Candia á Grecia; pero que no sabe de un modo cierto si Austria y Rusia apoyarán esta recomendacion.

—El gobierno inglés ha prometido al Parlamento que durante la legislatura actual presentará un bill de reforma electoral para Escocia é Irlanda.

—El representante de los Estados-Unidos en Inglaterra Sr. Adams ha tenido una conferencia con el ministro de Negocios extranjeros inglés lord Stanley asegurándole que el gabinete de Washington no es favorable al fenianismo. El señor Adams renovó con este motivo las seguridades de amistad sincera de los Estados-Unidos respecto á Inglaterra.

—M. Archibald Alison, ingeniero inglés, envia á la Exposicion Universal los planos y detalles de un nuevo proyecto de túnel para aravesar el canal de la Mancha, que segun propone dicho señor se abrirá en Dungeness (entre Douvres y Folkeston) sobre la costa inglesa, viniendo á desembocar en la francesa al Cabo de Gris Nez (entre Boulogne y Calais). El máximum de la profundidad del mar en el punto escogido es de veinte metros. Hará unos diez años que hizo otro ingeniero francés una proposicion parecida.

—Lord Stanley, ministro de Negocios extranjeros inglés, ha dicho en la cámara de los Comunes que ignora si las grandes potencias han dado nuevas garantías relativamente á la soberanía de la Puerta sobre Servia.

ALEMANIA.—Los tratados de alianza entre Prusia y Baviera, y entre Prusia y Baden, son idénticos.

El primero dice así:

Artículo 1.º S. M. el rey de Prusia y S. M. el rey de Baviera convienen en el siguiente tratado de alianza ofensiva y defensiva. Ambos contratantes se garantizan recíprocamente la integridad del territorio de sus naciones respectivas, y se comprometen caso de guerra á poner á disposicion de la potencia empeñada todas sus fuerzas militares.

Art. 2.º S. M. el rey de Baviera traspasare para este caso á S. M. el rey de Prusia el mando superior de sus tropas.

Art. 3.º Los contratantes se comprometen á mantener provisionalmente secreto este tratado.

Art. 4.º La ratificacion del mismo se verificará al mismo tiempo que la ratificacion del tratado de paz ajustado en el día de hoy, es decir, el día 3 del mes próximo, á mas tardar.

Hecho en Berlin el 22 de agosto de 1866. Firman por Prusia los Sres. Bismark y de Savigny, y por Baviera los Sres. Pfordten y de Bray Stemberg.

El tratado ajustado en Berlin con el gran duca de Baden está firmado por los Sres. Bismark y Freydorf.

El *Monitor prusiano* añade que ambos tratados han sido ratificados.

—Es curiosa y caracteriza el verdadero espíritu de la Alemania del Norte en cuanto á la independencia, á que se supone generalmente aspiran los países de aquella parte de Europa, la negociacion habida entre el conde de Bismark y Lord Loftus, representante de Inglaterra en París. Lord Loftus dijo al conde que le habia llamado la atencion el ver el considerable número de diputados que habian sido electos, que desearian absolutamente lo que pasa en el resto de Alemania, excepto en su provincia. El señor de Bismark le repuso: y usted se sorprende de que cada alemán fuese bastante rico para costear un rey, tendria uno para sí solo.

PRUSIA.—Se desmiente en Berlin la noticia dada por los periódicos de Viena, de que las negociaciones para el tratado de aduanas austro-prusiano se reanudarán en breve. Por el contrario se asegura que dichas negociaciones están abandonadas desde hace mucho tiempo.

—La *Correspondencia* provincial de Berlin á propósito del tratado de alianza ofensiva y defensiva de Prusia con Baviera y Baden, que la del Mein no es divisoria para la unidad nacional, que el poder de la nacion alemana está hoy sólidamente fundado que nunca, debiendo Alemania y Europa en ello un síntoma de paz.

AUSTRIA.—En las elecciones para la Dieta Bohemia ha triunfado casi completamente el partido nacional, siendo reelegidos casi todos los miembros de la Dieta anterior.

—Los periódicos de Viena recibidos hoy hablan en la concentracion de grandes masas cerca de Constantinoff, en las fronteras de la Moldavia. El movimiento empezó en febrero último con la circunstancia de que las tropas que se iban van armadas de fusiles de aguja que se ganan por la culata y de fabricacion belga. En Austria se cree que la Rusia, apoyada en la alianza con la Prusia, no desiste de sus planes en Oriente. Lo que no es cierto es que estas tropas han entrado en la Moldavia como se habia hecho creer la noticia en Viena.

—El nuevo proyecto de ley sobre organizacion del ejército que el gobierno ha sometido á la Dieta de Pesth eleva el contingente de soldados que debe dar Hungría de 48,000 á 90,000.

—La *Presse* de Viena dice que no hay mas alguno para temer que fuerzas serbias violen las fronteras de Bosnia, renunciándose por consiguiente á reunir en dicha frontera un cuerpo de observacion austriaco.

ITALIA.—Dicen de Florencia que el candidato de la mayoría para la presidencia de la cámara popular será el Sr. Ratazzi, á quien tambien designa para entrar pronto á formar parte del ministerio Ricasoli.

ROMA.—Una carta de Roma fechada el 17 de este mes dice lo siguiente:

«El Sr. Rotschild pagó ayer al gobierno francés por órden del de Florencia, 14 millones de francos destinados al gobierno pontificio, que ya ha recibido del emperador á cuenta 6 millones de francos para este año.»

ban la antigua morada de Kermaes, á tres leguas de Treguier, en plena América, como se vé. El país de Treguier que forma una península surcada de numerosos arroyos, es uno de los cantones mas pintorescos y mas poéticos de la vieja Bretaña.

La mar, rompiendo sus olas siempre agitadas en esta costa erizada de rocas, lanza su blanca espuma hasta los muros del parque de Kermaes.

Tres personas habitaban el castillo; el padre y la madre de Gustavo y un tío de Mad. de Kermaes, llamado Mr. Dumier. Este era un viejo solteron, alegre y espiritual, pero murmurador, cáustico y maniático. Pasaba su vida cultivando el jardín ó hablando de política con algunos vecinos de las cercanías. A falta de otra cosa cuando no encontraba con quién murmurar del gobierno, lo hacia del prójimo, y aun si se presentaba ocasion, de su propia familia. Por lo demás, era un buen sujeto, muy servicial cuando se sabia cojerle en buena ocasion, y se le pedia alguno de esos favores que no alteran en nada las costumbres.

Mad. de Kermaes salía poco. Angel de dulzura y de piedad, era fiel compañera de su marido, casi siempre clavado en su butaca. El reumatismo y la cruz de San Luis era cuanto habia sacado el digno castellano de las guerras de la Vendée, que le habian costado la mitad de su fortuna.

A la edad de Gustavo y con un carácter tan turbulento como el suyo, se aprecian poco los go-

El coronel, sorprendido, bajó al patio de la fonda que habitaba, y vió dos caballos negros como el ébano, de delgados jarretes, cabeza fina y movimientos magníficos. Cada uno valia lo menos de 4 á 5,000 francos.

Mientras que el coronel se preguntaba de dónde podria venirle aquel soberbio regalo, una carretela paró delante del portal.

Bajaron de ella una jóven, dos caballeros y tres hermosos niños.

Eran Elena, Ivon y sus hijos, acompañados de Mr. Defferson.

El coronel no tuvo necesidad de preguntarse quién le habia enviado los caballos.

Un cambio extraordinario se habia obrado en Ivon. El deseo de hacerse digno de Elena y no esponderla á que se ruborizara de su marido, habia inspirado resoluciones heroicas al jóven bajo-breton. Ahora sabia leer y escribir, y su educacion adquirida á costa de un largo y penoso trabajo, le ponía casi al nivel de los *gentleman-farmers*, sus vecinos.

Mr. Defferson parecia encantado de su yerno.

—¡Una cabeza dura, decía á Mr. de Landy, pero un bravo mozo! Todos los días regañamos y no podemos pasar el uno sin el otro. Es el primer tirador de todo el condado, y cuando tiene un caballo entre las rodillas, coronel, mas bien le ahogaria que no hacerle pasar por donde quiere.

Era evidente que aquellas dos superioridades

sieur de Landy se sintió afectado hasta el fondo de su corazon.

—Quisiera poderme hacer matar por vos comandante, le dijo Ivon estrechando la cintura no del oficial.

—Lo cual sentiria mucho, respondió Mr. Landy enjugando sus ojos algo húmedos. Me es que vivas para tu esposa.

Ivon exhaló un hondo suspiro.

—Mr. Defferson no querrá jamás por vos un pobre mozo como yo, dijo tristemente.

El infeliz padre escuchaba detrás de la puerta Entró precipitadamente, seguido del doctor, tendió la mano á Ivon, que temblaba como un niño.

—Salva á mi hija, le dijo, y delante de Dios prometo por esposa.

Elena se arrojó en brazos de su padre y le estrechó con efusion.

—Ahora respondiendo de ella, dijo por lo bajo doctor á Defferson.

Al cabo de ocho dias Elena estaba completamente restablecida.

El matrimonio se apresuró tanto mas, cuanto que el comandante, que queria asistir á él, volver muy pronto á Africa.

El año pasado, Mr. de Landy, nombrado coronel, estaba en París haciendo sus preparativos de marcha para el ejército de Oriente.

Su criado corrió á avisarle que acababan de traerle dos caballos.

Idea bastante generalizada es en nuestros días por gran número de españoles, de que nuestra nación no tiene rival en materia de sus producciones agrícolas y que por lo mismo ningún otro pueblo de Europa la aventaja en elementos de riqueza, dada la fertilidad de su suelo, su envidiable posición geográfica etc. etc. Tratar de negar lo que está al alcance de todo el mundo no es oportuno ni prudente, y con tal motivo, lejos nosotros de oscurecer desde nuestro modesto retiro la importancia de esto último, prestaremos siempre nuestra humilde cooperación y apoyo á todo lo que tienda á ilustrar las diversas clases del país bajo el influjo salvador de este principio.

Pero de la misma manera que reconocemos en justicia la riqueza natural de nuestro suelo, debemos también lamentarnos del estado que presentan nuestras fértiles comarcas, puestas en parangón con los inmediatos beneficios que pudieran reportar con otras aplicaciones de que son tan susceptibles.

Muchos hombres inteligentes en lo que se refiere á la materia de la producción y del consumo en nuestra patria, han sentido la especie de que todo pueblo que no produce con relación á sus facultades morales, intelectuales y materiales, tiene por fuerza que consumir muy poco, ó en otro caso consumir muy caro. En estas solas palabras, que no trataremos de combatir toda vez que estamos conformes con su espíritu, vemos nosotros un axioma irrefutable en el terreno de la lógica y el buen sentido. ¿De qué le valen, por ejemplo, á un pueblo todas sus naturales y excelentes condiciones de prosperidad y de importancia, si hace estériles los elementos principales de riqueza y hasta anula con su indolencia sus producciones más valiosas?

No nos referimos aquí á este ú otro país individualmente; hablamos en tésis general reconociendo el principio que antes apuntamos. Si llevásemos nuestras palabras á la esfera demostrativa de los hechos no nos faltarían modelos por desdicha á quien apropiárselas, demostrando por otra parte que la agitación, la impericia y el descuido de algunos pueblos son los obstáculos más poderosos que se oponen sin tregua ni descanso á igualar los beneficios de su producción y su consumo.

Pues qué, esas numerosas repúblicas del Sur de América, enriquecidas por naturaleza con tan preciosos y abundantes dones, ¿no ofrecen á nuestra mirada el espectáculo más triste en sus medios de vitalidad y de riqueza, entregadas casi siempre á un continuo merodeo político, á sus luchas turbulentas y á sus cambios de gobierno?

Pero no es nuestro ánimo entrar en semejante análisis y si únicamente dejar consignado que en la mano de los pueblos está valerse de sus producciones con provecho, ó en otro caso, contribuir á su perdición y su ruina aun cuando la feracidad de su suelo signifique á todas luces lo contrario.

Continúa la memoria de la Comisión Gestora de Bilbao que ayer empezamos á insertar.

Entre las causas particulares, entre los motivos inmediatos de la perturbación que advertimos, se cuentan la suspensión de pagos del ferro-carril de Tudela á Bilbao, monumento insigne del esfuerzo de los bilbaínos, y sagrada caja de los ahorros de tres generaciones de incansables trabajadores, y la competencia desenfrenada que nos hace por toda clase de artes y de combinaciones el ferro-car-

ril del Norte, cuyos planes y designios han venido á favorecer de una manera portentosa la supresión del derecho diferencial y los defectos de nuestra incómoda y meticulosa legislación cuarentenaria.

No cree la Comisión que tenga que repetir ahora hechos y argumentos conocidos hasta la saciedad para probar la importancia de estas dos causas principales é inmediatas de la decadencia que avanza á pasos precipitados y del aislamiento en que se nos va dejando fuera del sistema económico de España y de Europa. El ferro carril que debió llevar por título el apelativo amado de Vizcaino, no solo es un monumento de gloria para el país, que lo construyó con sus propios esfuerzos, sino que por el tributo que á él han llevado todas las fortunas vizcainas, desde las más opulentas hasta las más modestas, por el estrecho enlace y por el prieto encadenamiento que tienen todos los intereses en él comprometidos y sembrados sobre toda la haz del Señorío como cosecha de crédito, viene á ser como el eje, como la columna vertebral de nuestro organismo económico.

Respecto á las causas generales que ligeramente se han apuntado, no juzga la Comisión gestora que se pueda obrar sobre ellas de una manera eficaz, al menos por el momento. Nos quedará, sí, el arbitrio de influir por los medios legales que la opinión pública nos presta, á fin de que los representantes del país en las cámaras colegisladoras, para atajar de una vez con mano fuerte el duradero trastorno económico que ha dejado á la nación en tan mísero estado, y á distancia que entristece de otros más adelantados y tranquilos países, fijen su solícita atención en la introducción de mejoras administrativas y económicas sábia y maduramente meditadas, y muy especialmente en una reforma que reclama á voces la opinión del comercio de todas las plazas, cual es una revisión inteligente, liberal y completa de los aranceles de Aduanas, de modo que todos los intereses encuentren en una resolución seria y duradera y en la armonía cabal de las necesidades de la industria con las justísimas aspiraciones del público consumidor, una calma y una seguridad que hoy no tienen. Así se cerraría el período de las improvisaciones, de los *ex abrupto*, de las medidas impremeditadas y parciales, hijas á las veces del favor ó de la presión de las circunstancias.

En el humilde juicio de esta Comisión, Bilbao no debe cruzarse de brazos y lamentarse estérilmente, con la pasiva resignación de las almas débiles, de su decadencia. Si su atención estuvo absolutamente embargada por una sola idea, por un interés exclusivo, hasta efectuarse el arreglo de los acreedores del ferro-carril, una vez que se ha conseguido la solución satisfactoria y quizá inesperada de este asunto tan vital, por uno de esos maravillosos rasgos de patriotismo y de perspicacia que brillan en su historia comercial, preciso es que un pueblo que tiene á su servicio una voluntad tan preciosa y que es capaz de tan bellos arranques no se detenga ahora en la senda emprendida y que complete su obra dedicando perseverantes esfuerzos á remover los demás obstáculos que se oponen á su prosperidad y desarrollo.

En bien pocas palabras puede condensarse la historia de esta agitación, y la Comisión va á daros sucinta cuenta de todos los pasos y gestiones que ha practicado hasta el día. La iniciativa de este asunto se debe al Sr. D. Joaquín Jamar, de San Sebastián, y aunque este caballero debe encontrar en la satisfacción de su conciencia de haber promovido un asunto de universal interés la merecida recompensa de sus esfuerzos, la Comisión aprovecha gustosa esta coyuntura de tributarle las más expresivas gracias.

Un periódico de esta localidad y un dignísimo miembro del consejo de Administración, cuyo nombre no quisiera mencionar la Comisión por no ofender su modestia, secundaron activamente la campaña iniciada por el Sr. Jamar, y volvieron un día y otro día á la carga con incansable celo. Lanzado el grito de alarma, y repetido por todos los órganos de la prensa local en las provincias vecinas y por importantes diarios de la capital, tomando por momentos cuerpo la necesidad imprescindible de promover una reparación inmediata de un estado de cosas á todas luces insostenible, solo faltaba dar una consagración oficial, prestar una fórmula de dirección á este movimiento popular y espontáneamente inaugurado. Es lo que hizo la sección de Comercio de nuestra Junta provincial convocando la reunión del Consulado del 22 de diciembre último. De esta reunión salió la junta ó Comisión cuyos individuos tienen la honra de dirigiros la palabra. Instalada está en el local de la secretaría de la Junta provincial de Agricultura Industria y Comercio sin perder momento, y no obstante las gestiones practicadas con grande ilustración y autoridad por dicha corporación oficial, intentó la propaganda del importante objeto para que había sido nombrada, bus-

cando la cooperación de los puertos y de las provincias de que se había hablado en la repetida reunión de 22 de diciembre. Al efecto entró en relaciones con los demás puertos que se hallan igualmente heridos por las tarifas de favor y por la supresión del derecho diferencial.

La Comisión se felicita de haber encontrado, especialmente en el pueblo de Santander y en su ilustrada y activa Comisión gestora, una cooperación á su idea más viva, más enérgica y más inteligente de la que aun podía prometerse. Se felicita también de haber encontrado en particulares notables de España y del extranjero lisonjeros y calurosos estímulos para la prosecución de su obra. Asimismo se ha enterado con gusto de las respuestas oficiales que ha recibido la Junta de las de Santander, San Sebastián, Gijón, Coruña y otros puertos. Si la reunión lo desea, podrán leerse algunos de estos documentos, y particularmente las comunicaciones que se han cruzado con Santander.

Esta es la historia compendiosa de los pasos que se han dado hasta ahora por esta Comisión. Su iniciativa se ha dirigido casi exclusivamente á escitar á la opinión pública en el sentido de nuestros deseos y de nuestras reclamaciones y á crear en los puertos interesados centros de acción, que puedan corresponder fraternalmente con el nuestro y que se hallen perfectamente identificados con nuestro fin. Pero es llegada la apremiante necesidad de generalizar la agitación, haciéndola extensiva por de pronto á todas las clases de este país, y buscando también la cooperación de todos los puertos de España, pues no porque inmediata ni próximamente no les alcance el mal, deja de ligarles la solidaridad que existe entre partes íntimamente conexas de una gran comunidad económica, y la desgracia que hoy nos persigue, el aislamiento en que imprudentemente se nos deja, pueden uno ú otro día recaer sobre ellos, paralizándolo su desarrollo, deteniendo en mitad de su carrera su magnífico vuelo.

¿Habrá necesidad, señores, de demostraros con nuevas razones la conveniencia de la presente junta? La ruina del comercio y la paralización de la industria traerán en pos de sí, si este estado no se remedia, el poco valor de las producciones agrícolas, el estancamiento de nuestros ricos minerales y el menoscabo de la propiedad. La simple exposición de esta consecuencia forzosa, inevitable, evidente á vuestros ojos, proclama la universalidad del interés que nos reúne. La cesación del tráfico por este puerto está ligada con la disminución del movimiento del ferro-carril, y ya se ha dicho antes que esta obra, que viene á ser como el patrimonio de todos los vizcainos, es la sangre vital de nuestras arterias.

No se oculta á la Comisión la dificultad de remediar los males que tocamos: no se le ocultan tampoco las dolorosas consecuencias y el trastorno que han sido el legado de la supresión del recargo diferencial que pagaban á su introducción por tierra en España los productos franceses, á tenor de lo preceptuado en una ley arancelaria de 1841. Pero esta supresión es un hecho irrevocable; está garantida, no ya por el sello de una ley interna, municipal, sino por la solemnidad de un convenio internacional que tiene un término de duración. No podemos ni debemos volver la vista hacia atrás; es cosa concluida: acomodémonos con las consecuencias legales de este hecho; resignémonos, mas no con la resignación cobarde de los espíritus apocados é incapaces, sino con la fortaleza de los hombres que ven largo en el porvenir, que tienen fe en su entendimiento y en su trabajo, y que para las crisis difíciles saben encontrar remedios supremos en las energías latentes de su indomable carácter.

(Se concluirá.)

GACETILLAS.

**La Provincia.**—Ha visitado nuestra redacción un nuevo periódico que con este título ha empezado á publicarse en Salamanca. Cordialmente le saludamos deseándole prosperidad.

**Album de las familias.**—Este semanario en su número 51 contiene notables artículos y poesías de la señorita D.<sup>a</sup> Rogelia Leon y de los señores el Saz, Caballero, Sanmartín y Aguirre, Orfila y Alfaro: un grabado que representa á la señora D.<sup>a</sup> Faustina Saez de Melgar, una de nuestras aplaudidas escritoras contemporáneas, y 16 páginas de la novela *Martirio y Resignación*, original del director del Album Sr. Llofrú y Sagra.

**Nada para mí.**—El Sr. Peabody, tan conocido por su generosidad y beneficencia, ha distribuido los donativos que se proponía hacer de parte de la gran fortuna que adquirió en Inglaterra, en estos términos: A sus parientes, 40 millones de reales; á los pobres de Londres, 45; á la *Grinnell-Arctic-Expedition*, 380,000 rs.; á las ciudades de Dunvers y Salem, 2 millones; á la de Balti-

more, 20; á la academia de Phileip, 500,000 rs.; á la sociedad histórica de Massachusset, 400,000; á la sociedad histórica de Baltimore, 500,000; al colegio de Harvard, 3 millones; al de Yale, otros tres; á los Estados del Sud, 40 millones; al museo de Essex, en Salem, Estado de Massachusset, 3 millones; al instituto de Newburyport, en el mismo Estado, otros 3 millones; al obispo M<sup>o</sup>Ilvane, para el colegio en el Oeste, 500,000 rs. Resulta, pues, que el total de los donativos hechos por el Sr. Peabody, natural de los Estados Unidos, tanto en su patria como en Inglaterra, donde hizo su fortuna, ascienden á la enorme suma de 161.280.000 rs.

Cantares.

Todo lo puede el amor,  
todo el dinero lo vence,  
todo lo consume el tiempo;  
todo lo acaba la muerte.

De las potencias del alma  
la memoria es la cruel;  
pues me causa el mayor mal  
recordando el mayor bien.

Si no me quieres, me mato,  
dicen unos ojos negros;  
y dicen unos azules:  
si no me quieres, me muero.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Bergantín inglés James Cuckao, de 140 ts., capitán Mr. Malletz, de Sunderland con carga para Bilbao.

Vapor Comercio, de 47 ts., cap. D. J. Zabalo, de Bayona con 11 bultos maquinaria á D. A. Lera: 12 id. plantas á D. L. Gallo: 12 id. vino á don P. F. Regatillo: 5 id. queso y otros á D. E. Marina: 5 id. barniz y otros á los Sres. Roviralta y Lopez: 4 id. sombreros á D. E. Massol: 4 id. paraguas á D. M. Arques: 4 id. conservas á D. F. Noriega: 2 id. quincealla á D. R. Archederra: 2 id. tejidos á D. A. Paz: 3 id. cueros á D. C. Cacho: 2 id. muebles á D. R. F. Escandon: 2 id. id. á don J. Rasilla: 1 id. id. á D. F. Sarabia: 2 id. mechales á los Sres. Pereda y compañía: 2 id. tejidos á D. J. M. Zorrilla: 1 id. id. á D. F. Erasan: 1 id. mercería á D. P. Velarde: 1 id. aguardiente á D. A. Cortines, y otros efectos á varios. Resto de carga para Bilbao.

Fragata Pombo, de 385 ts., cap. D. J. Gavica, de la Habana con 2,550 cajas azúcar y 47 sacos café á D. J. Pombo: 80 id. cacao á D. A. Cabrero. Tabaco y otros efectos para varios.

Bergantín Feliz, de 146 ts., cap. D. E. Oliveiros, de Vigo en lastre.

BUQUES DESPACHADOS.

Vapor Primero de España, de 47 ts., cap. don V. Alonso, para Bilbao con azúcar, cacao y otros efectos.

Idem Vizcaino-Montañés, de 48 ts., cap. D. R. Goicoechea, para id. con id. id.

Quechemarin Doña Monas, de 40 ts., cap. don F. Ubieta, para San Sebastián con cacao y otros efectos.

Javeque Segundo Dolores, de 87 ts., cap. D. B. Maz, para Palma con 1,300 sacos harina.

Corbeta inglesa Warkevoit Castle, de 269 toneladas, cap. Mr. David, para Newcastle en lastre.

Bergantín id. Lizie Lee, de 128 ts., cap. Mister Buznet, para Bayona en lastre.

Vapor Luchana, de 221 ts., cap. D. D. Zarancondegui, para Sevilla y escalas con 1,181 sacos harina y otros efectos.

CAMBIOS DE HOY.

Madrid á 8 d/v. 3/4 daño.  
Descuento de pagarés 4 1/2 por 100.

A voluntad de su dueño, y dentro del término de 20 días á contar desde la fecha, se rematan:  
Primero: Una finca radicante en el inmediato pueblo de Solares, compuesta de casa de suelo á cielo, con pisos bajo, principal y desvan, y 17 carros de tierra labrantía unidos á ella, tasados en 40,000 reales.

Otra finca en el mejor sitio de dicho pueblo, compuesta de casa con piso bajo y desvan, y 16 carros de tierra labrantía unidos á ella, tasados en 30,000 reales.

La persona que quiera tratar de la compra de dichas fincas puede dirigirse á D. Pablo de la Lastra, vecino de Solares.

Santander 27 de Marzo de 1867. 20-1

Una joven de 18 años desea encontrar una casa para criar: tiene fecho de cinco meses; además sabe de costura en blanco y en color. El que desee saber más pormenores, dirijase calle de Ruamayor, núm. 35 antiguo y 36 moderno. 3-1

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA,  
á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable,  
calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## Ferrocarril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 8 de Noviembre de 1866.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

Correspondencia con el ferrocarril del Norte.

PRECIOS.			Estaciones.	PRECIOS.			Tren n.º 4.		Tren n.º 2.		Tren n.º 1.	
1.º	2.º	3.º		Clases.	1.º	2.º	3.º	Misto.	Correo.	Misto.	Ll.	S.
4 25	3 »	1 75	Santander.									
6 »	4 »	2 25	Boo.									
10 75	7 50	4 »	Guarnizo.									
15 »	10 25	5 75	Renedo.									
18 50	12 75	7 »	Torrevalvega.									
21 25	14 75	8 »	Las Caldas.									
25 »	17 25	9 50	Los Corrales.									
26 50	18 25	10 »	Las Fraguas.									
28 »	19 25	10 50	Santa Cruz.									
29 25	20 »	11 »	Portolin.									
			Bárceña.									
			Montabliz.									
39 75	27 25	15 »	Pesquera.									
41 25	28 50	15 50	Santiurde.									
47 »	32 50	17 75	Reinosa.									
52 50	36 »	19 75	Pozazal.									
57 25	39 25	21 50	Mataporquera.									
61 25	42 25	23 »	Quintanilla.									
63 50	43 75	24 »	Aguilar.									
68 25	47 »	25 75	Mave.									
73 50	50 30	27 75	Alar.									

Tren-correo ascendente.

Estaciones.	Ll.	S.	M.
Santander			11 52
Reinosa	1 29	1 59	12 33
Alar	3 48	4 15	12 48
Palencia (Noroeste)	6 48	7 08	1 3
Palencia (Norte)	7 11	7 22	1 5

Tren-correo descendente.

Estaciones.	Ll.	S.	M.
Madrid	8 30	8 30	3 52
Medina	4 21	4 35	4 7
Valladolid	5 54	6 10	4 22
Baños	7 11	7 55	4 35
Palencia (Norte)	8 45	8 21	4 52

## BECERRO.

Libro famoso de las Merindades de Castilla que original se custodia en la Real Chancillería de Valladolid, y copia del mismo en el Real archivo de Simancas.

### MANUSCRITO DEL SIGLO XIV

que contiene la naturaleza y origen de la nobleza de España; mandado hacer por D. Pedro I de Castilla. Primera edición, dedicada á S. A. R. el Srmo. Sr. Príncipe de Asturias. Lleva un fac-símil al cromo de la primera página de la Merindad de Asturias de Santillana y un índice alfabético de todos los nombres y apellidos que tienen memoria en dicho libro.

### S. M. la Reina es primera suscritora.

Constará de unas 40 entregas de 8 páginas en folio á dos columnas; su precio 3 rs. cada entrega en Santander y 3 1/2 en provincias. El que las pague adelantadas recibirá gratis las que escadan de este número. Para mas detalles el prospecto y primera entrega se mandarán en clase de devolucion al que los desee.

Se han repartido las entregas 33, 34, 35 y 36, que tratan de la Merindad de Saldaña y empieza la de Asturias de Santillana. 107

## PILDORAS DE HIPOFOSFITOS DE HOGG

Farmacéutico, 2, rue Castiglione, Paris

Los experimentos que se han hecho en los diferentes hospitales de Paris y de Londres, han patentizado la incontestable utilidad de los Hipofosfitos en general. Los trabajos personales de M. Hogg, aprobados por un gran número de médicos, han confirmado la superioridad de los Hipofosfitos de triple base, cal, quíntina y manganesa. Estas Píldoras se emplean contra las afecciones que provienen de la debilidad de las funciones de la vida animal, particularmente en los casos de pobreza de la sangre, raquitismo, escrófulas, enfermedad de pecho, neuralgias, clorosis ó coloris pelidos, postracion, estenuacion en las mujeres embarazadas y en las nodrizas, diarreas rebeldes, espermatorrea, fiebres intermitentes y amarilla en los países tropicales, etc., etc.

Nota. Las Píldoras de Hipofosfitos, tomadas simultáneamente con el aceite de hígado de bacalao, producen mejor efecto.

SE VENDEN SOLO EN FRASCOS DE FORMA TRIANGULAR

Precio: El frasco de 400 Píldoras, 5 fr.—El frasco de 50 Píldoras, 3 fr. Con instrucciones.

En Madrid, Escolar; Moreno Miguel; Sanchez Ocaña. En Alcoy, Alonso; Alicante, Rodriguez Hernandez; Barcelona, Cuyas; Cáceres, Salas; Cádiz, Jordan; Ciudad-Real, Rueda; Granada, Vazquez de Godoy; Huelva, Moreno; Málaga, Rolongo; Murcia, Guerra; Oviedo, Diaz Argüelles; Segovia, Leonor; Toledo, Martor Duque; Valencia, Marin; Vitoria, Arellano; Zamora, viuda de Escera; Zaragoza, Rios Blanco.—La Agencia Franco-española, en Madrid, 31, calle del Sordo, antes Esposicion Estranjera, sirve los pedidos. 18

## ACEITE DE HOGG

DE HIGADOS FRESCOS DE BACALAO

Tisis, afecciones escrófulosas, tos crónica, reumatismos, flaqueza de los niños, gota, debilidad general (engorda y fortalece).—Dulce y fácil de tomar.—Mencion honorable.—En Paris, farmacia HOGG, rue Castiglione, n.º 2.

Depósito en las buenas farmacias.

Precios en Paris, 32 y 16 rs.—En España, 40 y 24 rs. En Santander, en las principales farmacias. La Agencia Franco-española, en Madrid, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos. 2m2

## JARABE DE LABELONYE

Farmacéutico de 1.ª clase de la Facultad de Paris.

Este Jarabe es empleado, hace mas de 25 años, por los mas célebres médicos de todos los países, para curar las enfermedades del corazon y las diversas hidropesias. Tambien se emplea con feliz éxito para la curacion de las palpitaciones y opresiones nerviosas, del asma, de los catarros crónicos, bronquitis, tos convulsiva, espantos de sangre, extincion de vox, etc.

Deposito general en Paris, en casa de LABELONYE y C.ª, rue Bourbon-Villeneuve, 19.

Precio en España: Jarabe, 28 rs. frasco, 16 rs. 1/2 frasco. Grageas, 20 rs. caja, 12 rs. 1/2 caja. En Madrid, Agencia Franco-española, calle del Sordo, número 31. En Santander, en las principales farmacias. 13-27

## GRAGEAS DE GÉLIS Y CONTÉ

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris.

Resulta de dos informes dirigidos a dicha Academia el año 1840, y hace poco tiempo, que las Grageas de Gélis y Conté, son el mas grato y mejor ferruginoso para la curacion de la clorosis (coloris pálido); las pérdidas blancas; las debilidades de temperamento, en ambos sexos; para facilitar la menstruacion, sobre todo a las jóvenes, etc.

## GUANO DEL PERÚ.

Habiendo llegado una de las épocas para la aplicacion de este importante y conocido abono, se pone en conocimiento de los agricultores que las empresas de los ferrocarriles de Isabel II y Norte, deseosas de contribuir por su parte al desarrollo de la agricultura, se han servido conceder una importante rebaja para los trasportes de Guano al ajente.

Precios en Santander.

De 225 quintales castellanos en adelante á 67 rs. quintal.

Por 1 id. id. á 72 id.

Simeon Oya, 13, calle de Velasco. 15-3

**MALES DE GARGANTA**  
Inflamaciones de la Boca

### PASTILLAS DE DETHAN

CON SAL DE BERTHOLET

Recomendadas por los médicos de los hospitales de Paris, contra los males de garganta, el crupa, las anginas, alteraciones y contra las inflamaciones de la boca. Dan flexibilidad á la garganta, frescura á la voz, corrigen el mal aliento, destruyen la irritacion que causa el tabaco, y evitan los efectos tan desastrosos del mercurio para la dentadura.

**OPIATA DE DETHAN**  
DENTIFRICO CON SAL DE BERTHOLET

Recomendado á las personas cuya dentadura se descarta ó mueve, cuya encia sangran, y á las que hacen ó hicieron uso del mercurio. Conserva blanca la dentadura.

**ELIXIR Y POLVOS**  
DENTIFRICO CON SAL DE BERTHOLET

Mercez á su perfume y sabor agradable, sus calidades tonicas y refrescantes, son utilísimas para el tocador, e indispensables para la conservacion de los dientes.—Destruyen las inflamaciones y refrescan la boca produciendo una salivacion moderada y conveniente.—Usense al mismo tiempo.

Precio en España: Pastillas, 16 rs.—Opiata, 16 rs.—Elixir, 16 rs.—Polvos, 10 rs.

**DEPOSITOS:**  
En Paris, Dethan, farmacéutico, faubourg Saint-Denis, 90.—En Madrid, D. Jose Simon, caballero de Gracia, 4.—y en la Agencia Franco-Española, calle del Sordo, 31.

En Santander, en las principales farmacias.

## LA BELLEZA ETERNA

ó el arte de conservarse y embellecerse, por A. RAYNAUD. Se vende en esta imprenta, y la Agencia franco-española, en Madrid, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos. Precio, tres reales. 1s

## Camas de hierro inglesas.

En el Muelle, núm. 15, almacén de los señores Huerta, Cabrero hermanos y Compañía, se acaba de recibir un elegante surtido de camas y camas de matrimonio maqueadas y de latón, á precios sumamente arreglados. 8-7

## BARRILES HARINEROS

de cabida de 8 arrobas, propios para Cuba y fabricados con tabla superior de San Sebastian y Bayona á 13 rs. uno y convencional, en la tonelería de D. Juan Prieto, calle de las Escuelas. 6-4

## UNION MERCANTIL.

La Junta de Gobierno ha acordado enajenar en público remate, que tendrá lugar en el domicilio social á las once del día 30 del corriente mes de marzo, las fincas siguientes:

1.º Dos casas situadas en la calle del Martillo, con frente á la del Arrabal, señaladas con el núm. 13.

2.º Un solar situado al Sur de las casas que construyó la Sociedad en la calle de Ruamayor, y que fueron vendidas á los Sres. D. Pedro Cagigas y D. Gaspar Abarca.

El pliego de condiciones que han de regir en el remate estará de manifiesto en las oficinas de la Sociedad desde el día 15 para conocimiento del público.

Santander 8 de marzo de 1867.—Por la Union Mercantil, el director gerente, Mateo Obregon. 6

## PATE GEORGE

Muy eficaz contra las inflamaciones é irritaciones de la garganta y pecho, constringidos, afonía, (estricción de voz), catarros graves, crónicos, asma, coqueluche y gripe. Esta pasta, de sabor muy agradable, calma la tos y no deja sabor ninguno en la boca. La nombrada de la PASTA GEORGE y su fabricacion al vapor, han valido á su autor dos medallas, una de plata en 1845 y otra de oro en 1855. Fábrica en Paris, rue Taitbout, 28. En Madrid, 10 reales caja. La Agencia Franco-Española sirve los pedidos.

En Santander, en las principales farmacias. 2m2

Don Rafael Plaza, profesor de piano, ofrece al público sus servicios dando lecciones á domicilio y en su casa, calle de San Francisco, núm. 30 principal derecha, á precios convencionales. 2s1

## PIANOS.

En la calle de Lepanto, número 1.º, piso 3.º, hay un buen surtido de pianos de diferentes clases desde el precio de 4.200 reales arriba. 23

## Venta de vasijeria de barro.

En el almacén de la casa de las señoras Sayús, calle de Pizarro, se vende por mayor y menor toda clase de vasijas de barro á precios muy arreglados. 3-3

## Para Barcelona,

con escalas en Málaga, Alicante y Valencia. Saldrá de este puerto del 28 al 30 del mes de marzo el magnífico vapor español nombrado

LOPE DE VEGA,

al mando de su capitán D. Felipe Ramos. Admite carga y pasajeros. Le despachan sus consignatarios los Sres. G. de Arce, Rivera, núm. 25.